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Participarán Agustín Cartens y Luis Videgaray en el seminario de Fitch: Eugenio López 
 

 

Entrevista con el licenciado Eugenio López, director general de Fitch Ratings de México, 
en el programa “Imagen Empresarial”, conducido por Carlos Mota en Imagen Radio.  

 

 

CARLOS MOTA: Aquí en el estudio le quiero decir que está conmigo, lo cual agradezco 
enormemente, Eugenio López.  Eugenio es director general de Fitch Ratings de México, 
queremos agradecerle que esté por acá. Querido Eugenio ¿cómo te va? Bienvenido. 
 
EUGENIO LOPEZ: Muy bien Carlos, buen día, muchas gracias por la invitación.   
 
CARLOS MOTA: ¿Cómo está Fitch? ¿Cómo está México? Es un rollo lo que está pasando en el 
mundo ¿no?  
 
EUGENIO LOPEZ: Efectivamente, noticias diferentes todos los días de todos lados, tienes 
temas en China, tienes temas en Europa, tienes temas en Estados Unidos, tienes temas en 
Sudamérica.  
 
CARLOS MOTA: Muy divergentes todos. 
 
EUGENIO LOPEZ: Muy divergentes y que generan incertidumbre. 
 
CARLOS MOTA: Sí, muchos riesgos en la escala global. 
 
EUGENIO LOPEZ: Es correcto, es ahí donde los mexicanos tenemos que trabajar para 
arreglar la casa y ponernos a trabajar. 
 
CARLOS MOTA: ¿Cómo está México en lo que ustedes hacen? las calificaciones de riesgo 
soberano y de otras calificaciones, bis a bis lo que está pasando en el bloque. 
 
EUGENIO LOPEZ: Es un hecho que no hemos tenido los impactos que ha vivido el mundo … 
 
CARLOS MOTA: Sí, hemos resistido. 
 
EUGENIO LOPEZ: Hemos resistido, tuvimos nuestra crisis mucho antes, la de 1995, 
aprendimos mucho y hoy nos ha dado un escudo para hacer frente al entorno volátil global, 
sin embargo la tarea no está terminada, hoy hay 52, 55 millones de mexicanos que buscan 
respuestas, que buscan una mejor calidad de vida y es importante que trabajemos hacia 
adentro para darle respuesta a todos estos mexicanos. 
 
CARLOS MOTA: ¿Qué calificación tenemos ahora? 
 
EUGENIO LOPEZ: BBB. 



 
CARLOS MOTA: BBB, a secas, ustedes usan más y menos.  
 
EUGENIO LOPEZ: Es correcto. 
 
CARLOS MOTA: ¿Y cuál tenemos? 
 
EUGENIO LOPEZ: Estable, flat. 
 
CARLOS MOTA: Y esto no lo haces tú, lo hace un comité seguramente. 
 
EUGENIO LOPEZ: Sí, de hecho yo estoy fuera de los temas analíticos por estar involucrado 
en los temas de negocio. Recordarás que la regulación, y desde antes de la regulación, 
estamos separadas las áreas analíticas de las de negocio.  
 
CARLOS MOTA: ¿Dónde está el comité, en Nueva York? 
 
EUGENIO LOPEZ: Opera en todos lados, con gente de todos lados, dependiendo del producto 
que hables, hay gente en Chicago, hay gente en Nueva York, hay gente en España, hay 
gente en Londres. 
 
CARLOS MOTA: La perspectiva de México en este momento ¿es estable? 
 
EUGENIO LOPEZ: Es estable, pensamos que vamos a trabajar para ponernos de acuerdo con 
los famosos temas de reformas estructurales y que poco a poco el impacto de las reformas 
nos podría llevar a otros niveles. 
 
CARLOS MOTA: El último cambio de la deuda soberana de México en cuanto a calificación. 
 
EUGENIO LOPEZ: Fue una degradación hace un par de años, estábamos en BBB+ y bajamos a 
BBB. 
 
CARLOS MOTA: Porque no hubo reforma fiscal. 
 
EUGENIO LOPEZ: Efectivamente. 
 
CARLOS MOTA: ¿Y ahora con el cambio de gobierno? ¿Queda igual? 
 
EUGENIO LOPEZ: Queda igual, el cambio de gobierno no afecta la calificación, sin embargo 
pensamos que sí es posible que los políticos tengan respuestas y tengan la posibilidad de 
ponerse de acuerdo y que eventualmente en una agenda ordenada podamos ir resolviendo 
los temas de reforma laboral, de reforma energética, de reforma fiscal, etcétera. 
 
CARLOS MOTA: Vamos a decir que esta semana que se está dictaminando la reforma laboral 
en la Cámara de Diputados, si es positiva en cuanto a flexibilidad laboral y ese tipo de 
cuestiones más allá del tema político, que es muy importante lo sabemos ¿no?   
Lo de la transparencia sindical, pero parece que eso no va a pasar. Pero digamos, si pasa lo 
que es la flexibilidad para contratar, para despedir, para que se terminen las huelgas 
eternas, todo esto, ¿automáticamente entra el comité a evaluar para ver si cambia la 
perspectiva de la deuda soberana de México? 



 
EUGENIO LOPEZ: No es así, necesitamos ver los impactos, medir los impactos y esto lleva 
tiempo. Somos reactivos en ese aspecto y es necesario tener el análisis de ver qué pasó con 
las reformas y una vez que pase seguramente, si son respuestas positivas, podría cambiar la 
calificación. 
 
CARLOS MOTA: Eugenio, entiendo que ustedes tienen un seminario, estaba yo viendo una 
papeleta que tienen un seminario próximo que está buenísimo, tiene a gente de muy buen 
nivel.  
 
EUGENIO LOPEZ: Efectivamente, hemos trabajado mucho en los últimos meses organizando 
este seminario que será  el 30 de octubre, donde el tema principal es la deuda de estados y 
municipios. 
 
CARLOS MOTA: Es un gran tema. 
 
EUGENIO LOPEZ: Está siendo un gran tema, como comentábamos ahorita, simplemente el 
día de ayer degradamos la calificación del municipio de Guadalupe, en Nuevo León, 
producto de un incumplimiento en cadenas productivas y tenemos una óptica, pensamos, 
muy interesante en el evento donde empezamos con  Shelly Shetty, que es nuestra analista 
de riesgo soberano, tiene mucha experiencia y conoce muy bien el caso mexicano. 
 
CARLOS MOTA: ¿Ella sí vota en el caso de México? 
 
EUGENIO LOPEZ: Es la analista líder, de hecho ella es la que presenta y sugiere al comité 
los cambios o las ratificaciones de las calificaciones no solo de México, en la región.  
 
Luego tenemos la participación confirmada del doctor Carstens, hablando de los desafíos 
del crecimiento y la estabilidad en México, y posteriormente para hablar exactamente del 
tema de finanzas nacionales y subnacionales tenemos confirmado al doctor Luis Videgaray.  
 
Posteriormente la idea es tener un perfil donde el IMCO y el Tecnológico de Monterrey, con 
Juan Pardinas y el doctor Gerardo Guajardo, participen hablándonos desde la perspectiva, 
seguramente conocen los documentos del IMCO y la sugerencias que ha venido haciendo el 
Tecnológico y luego finalmente tenemos la perspectiva de los fondeadores.  
 
La idea es que la doctora Kessel de Banobras, Carlos Martínez, representando a la banca de 
gobierno de Banorte, y Oscar Franco por el sector de los fondos de pensiones, nos den su 
perspectiva, que son los tomadores al final del día, del riesgo soberano. 
 
CARLOS MOTA: ¿Quién puede ir? 
 
EUGENIO LOPEZ: Estamos haciendo un programa de invitaciones a gente del sector, 
evidentemente estás invitado, nos gustaría que nos acompañaras. 
 
CARLOS MOTA: Encantado. 
 
EUGENIO LOPEZ: Y es vía invitación. 
 
CARLOS MOTA: Oye, este es el tema, la deuda de los estados, de los municipios. 



 
EUGENIO LOPEZ: Es correcto. 
 
CARLOS MOTA: Apenas estamos construyendo una discusión al respecto en México. ¿Hacia 
dónde podría orientarse esta discusión? 
 
EUGENIO LOPEZ: Mira, nosotros vemos que es importante, así como se les ha pedido a las 
empresas que haya una mejora sustancial en su gobierno corporativo, que los órganos en 
que se transparente y tomen las decisiones, en el sector subnacional también tenga la 
misma tendencia.  
 
Tenemos casos como el de Coahuila en el que no hubo transparencia y es fundamental por 
un lado el transparentar los procesos de decisión y la información financiera. Hoy el 
Congreso está discutiendo también al respecto y sobre todo hay temas de endeudamiento, 
ha habido un sinfín de discusiones, el acotar, el limitar, el medir. Recordarás que el año 
pasado la Comisión Nacional Bancaria de Valores modifica para la banca la constitución de 
reservas, tenemos que tomar muchas ópticas, pero sí es evidente que va a ser necesario el 
acotar deudas y el transparentar.  
 
CARLOS MOTA: Esta pelotita caliente ¿está más en los bancos que están prestando, está  
más en los estados que no tienen metodología? 
 
EUGENIO LOPEZ: Yo creo que ese es de todos. Todos los participantes del mercado, incluso 
los políticos que administran, deben estar muy involucrados en este proceso de mejora de 
gobierno corporativo para que la obtención y la asignación de recursos sea más 
transparente y ordenada. 
 
CARLOS MOTA: La deuda corporativa ¿cómo está? ¿Cómo están las empresas en todo este 
entorno complejo, global, la parte soberana, lo que decíamos hace unos minutos, en medio 
de esta discusión que tiene más que ver con México, los estados, municipios, las empresas 
cómo van? 
  
EUGENIO LOPEZ: Fíjate que lo que hemos visto es que ha habido muchas entidades que han 
tenido la posibilidad de refinanciar deudas aprovechando las tasas de interés.   
 
CARLOS MOTA: Sí lo han  hecho. 
 
EUGENIO LOPEZ: Sí lo han hecho, lo están haciendo, y vemos esfuerzos desde la Secretaría 
de Economía, de la propia Bolsa Mexicana de Valores, de llevar al siguiente nivel de 
empresa a las empresas medianas y pequeñas. Se están haciendo muchos esfuerzos por 
empujar en esa dirección, hay mucha gente involucrada en ese proyecto, liderado por la 
Secretaría de Economía y por la Bolsa Mexicana de Valores. 
 
Para que el mercado de valores sea proveedor de recursos a una mayor cantidad de 
empresas,  hoy los requerimientos de capital de trabajo, hoy las inversiones de capital, 
necesitan ser financiadas y además de la banca y la banca de desarrollo, que están 
haciendo la tarea, requerimos como una alternativa el desarrollo del mercado de valores.  
 
CARLOS MOTA: ¿Y cuáles serían los dos caminos más importantes para desarrollarlos? 
 



EUGENIO LOPEZ: Bueno, yo creo que el primero, y es evidente, es la información. Y luego 
tenemos que tener mejoras en gobierno corporativo, en generar información oportuna, que 
es todo un cambio cultural en las empresas … 
 
CARLOS MOTA: Pero fortísimo. 
 
EUGENIO LOPEZ: Impresionante. Son normalmente empresas familiares, eso implica tener 
procesos de mejoras de todo tipo hacia adentro, sobre todo respetando los derechos de las 
minorías, para que puedan accesar a financiamiento bursátil.  
 
CARLOS MOTA: Buenísimo Eugenio. Gracias por estar aquí tan temprano, se nos acaba el 
tiempo pero enhorabuena por lo que hacen, está este seminario “Finanzas Nacionales y 
subnacionales en México”, organizado por ustedes, Fitch Ratings. Gracias por hablar con 
nosotros  y estamos atentos a las noticias, como siempre generan mucha.  
 
EUGENIO LOPEZ: Muchas gracias Carlos. A tus órdenes. 
 
CARLOS MOTA: Que tengas muy buen día. Eugenio López, director general de Fitch Ratings 
en México.   


